



Se admiten anuncios,

Dirigida por los Misioneros Hijos del Ido. Corazón de María
Se publica los días 10 y 25 de cada mes
CON APROBACION ECLESIASTICA.

Dirección y Redacción (Basilé)
Administración (Banapà)

PRECIO DE SUSCRIPCION, 8.Ptas. al Año:
en la Colonia PAGO ADELANTADO fuera de
ELLA lo mismo con recargo del franqueo:
NUMERO ATRASADO 1 Peseta.

esquelas y comunicados a

precios muy módicos.

ARTHUR DA COSTA LEAL
Propietario y Agricultor
Vende plantas y semillas de caucho

CASTILOA ELASTICA

Plantas a 250 pesetas millar, entregas
en Septiembre

Semillas a 100 pesetas millar entregas
en Abril.

RUEGO ANTICIPEN SUS PEDIDOS.

Variedades y Recetas

Los rayos infravioleta

Un distinguido ingeniero italiano está actualmente realizando, según vemos en una revista extranjera, pruebas muy interesantes de un invento de gran importancia, referente a los rayos infravioleta, destructores de todas las capas metálicas.

Por medio de unas ondas eléctricas, descubre desde la playa todas las masas metálicas sumergidas o flotantes que se acercan a una distancia de 20 a 25 kilómetros, torpedos, minas submarinas, fijas o móviles, submarinos, torpederos, cruceros, acorazados, etc., etc.: y una vez descubiertas las destruye completamente, haciendo estallar con los rayos infravioleta los explosivos que llevan dentro.

Parece que los ensayos, llevados ante numerosos jefes del ejército y la marina, han sido concluyentes.

Sobre una embarcación se colocaron unos cajones de hierro, que encerraban diversas sustancias explosivas, sobre todo, pólvora. El inventor instaló con su aparato en la playa, siendo la distancia exacta entre los cajones y él de 23 kilómetros.

Lanzó sus rayos infravioleta, y las sustancias que había en los cajones hicieron explosión quedando la embarcación y los cajones completamente destruidos.

Se trata de efectuar ensayos a mayores distancias.

El interés de esta invención, si se confirmase, está en que un solo individuo podría defender con los rayos infravioleta un puerto contra la escuadra más poderosa.

CURIOSIDAD

¿Desde cuándo se pone «agua bendita» en las iglesias?

El colocar pilas de agua bendita a la entrada de los templos para mojar en ellas los dedos y santiguarse, es costumbre que data de los primeros tiempos, pues las *Constituciones apostólicas* prescriben la fórmula para la bendición de agua que se ha de poner en las pilas.

En algunas catacumbas se han encontrado pilas de mármol y de terracota, hechas para contener agua bendita.

Hubo un tiempo en que al agua se añadía aceite, porque éste, en el simbolismo cristiano, significa la suavidad de la caridad cristiana y la lenidad sacerdotal.

Pero surgieron inconvenientes de varias clases, y fué necesario mezclar el agua con sal, como símbolo de discreción y prudencia, debiéndose al Papa Alejandro I la introducción de esta costumbre.

Conversión de basutos

En la Secretaría de Estado del Vaticano se ha recibido una carta de Natanael, rey de Basutoland, dirigida al Papa, la cual ha causado grata sorpresa y emoción.

Dicha carta, traída a la mano por monseñor Ceuez, Vicario apostólico de Basutoland, y al cabo de varias vicisitudes, ha podido llegar a manos de monseñor Gasparri, Cardenal Secretario de Estado de Su Santidad.

En ella, el rey Natanael manifiesta al Santo Padre, a cuyos pies se arrodilla con filial devoción y afecto, que, habiendo abrazado milagrosamente hace cuatro años la Religión católica, ha encontrado en el Catolicismo una gran felicidad, por la que da gracias a Dios Nuestro Señor.

Añade que la obra de cristianización de su país confiada a los Reverendos Padres Oblatos de María Inmaculada, adelanta rápidamente, con los más lisonjeros resultados.

Expresa luego su deseo de que la Santa Sede le autorice para levantar una gran iglesia conforme lo reclaman las necesidades espirituales de su pueblo, y termina rogando al Papa el envío de numerosos sacerdotes para perfeccionar y llevar a término la obra comenzada, e implorando para sí y para todo su pueblo la Bendición Apostólica y la misericordia de Dios.

La carta, como al principio se ha dicho, ha causado en el Vaticano la más grata impresión y grande alegría.

BANK OF BRITISH WEST AFRICA, LIMITED.

— FERNANDO POO —

Se ofrece para abrir Cuentas Corrientes, aceptar Depósitos a plazo fijo dando intereses, abrir Créditos limpios y contra productos en almacén, cobrar letras de cambio, giros, hacer arreglos especiales y en suma hacer cualquiera clase de operación bancaria.

Horas de despacho al público de 8 a 11 por las mañanas y por las tardes de 2 a 4, menos los Sábados.

Se cierra los Domingos.

AGENTES: THE AMBAS BAY TRADING CO., LTD.

RAFAEL CASAL SANCHEZ
Propietario Agricultor - - Comerciante

Exporta CACAOS a Comisión y a Destino
Santa Isabel Banapá

**DROGUERIA Y PERFUMERIA DE
ALONSO Y TORNER**

Abundante surtido en DROGAS, ESPECIFICOS y Perfumería fina.
Aparatos ortopédicos y toda clase de enseres necesarios para cuidar un enfermo.

Artículos de Fotografía y Óptica a gusto del consumidor.

➔ No Olvidarse de la especialidad de la casa, ÚNICA en la Colonia en la Combinación de GASEOSAS y Sifones, y en la Fabricación de Legías

Calle de Sacramento

Santa Isabel

Gran Canaria (Las Palmas)

PAÑERIA DE MANUEL CAMPOS PADRON

Grandes almacenes al por mayor y detall en toda clase de tejidos de lana, seda, hilo y algodón.

Especialidades en géneros negros garantizando su color sólido.

Se remiten muestras al menor aviso.

PEREZ Y MORA

Exportadores de cacao y productos del país.

Importadores de artículos nacionales y extranjeros de todas clases.

FACTORIAS EN SANTA ISABEL (FERNANDO POO):

LA FERNANDINA. - LOSMANGOS. - LA ISABELINA.

Casa en Bata (Guinea Continental Española)

Casas en : **Barcelona** Córcega n° 261

Las Palmas (Gran Canaria) Perojo 29

Dirección telegráfica general "PEMORA"

Clave en uso A. B. C. 5ª edición.

Servicios de la Compañía Trasatlántica

Línea de Buenos Aires

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 4, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el día 2 y de Montevideo el 3, directamente para Canarias, Cádiz y Barcelona. Combinación por trasbordo en Cádiz con los Puertos de Galicia y Norte de España.

Línea de New - York, Cuba Méjico

Servicio mensual saliendo de Génova el 21, de Barcelona el 25, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30, directamente para New- York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico. Regreso de Veracruz el 27 y de Habana el 30 de cada mes, directamente para New- York, Cádiz, Barcelona y Génova. Se admite pasaje y carga para puertos del Pacífico con trasbordo en Puerto Méjico, así como para Tampico con trasbordo en Veracruz.

Línea de Cuba Méjico

Servicio mensual a Habana, Veracruz y Tampico, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 19, de Gijón el 20, y de Coruña el 21, directamente para Habana, Veracruz y Tampico. Salidas de Tampico el 13, de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, directamente para Coruña y Santander. Se admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.

Para este servicio rigen rebajas especiales en pasajes de ida y vuelta, y también precios convencionales para camarotes de lujo.

Línea de Venezuela—Colombia

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 10, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Puerto Plata (facultativa), Habana, Puerto Limón y Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanilla, Curaçao, Puerto Cabello, La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico, con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las Compañías de Navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También carga para Maracaibo y Coro con trasbordo en Curaçao y para Cumaná, Carúpano y Trinidad con trasbordo en Puerto Cabello.

Línea de Filipinas

Trece viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Cádiz, Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro miércoles, ó sea: 7 Enero, 4 Febrero, 4 Marzo, 1 y 29 Abril, 27 Mayo, 24 Junio, 22 Julio, 19 Agosto, 16 Septiembre, 14 Octubre, 11 Noviembre y 9 Diciembre; directamente para Port-Said, Suez, Colombo, Singapur, Ho Ilo y Manila. Salidas de Manila cada cuatro martes, ó sea: 27 Enero, 24 Febrero, 24 Marzo, 21 Abril, 19 Mayo, 16 Junio, 14 Julio, 11 Agosto, 8 Septiembre, 6 Octubre, 3 Noviembre y 1 y 29 Diciembre, directamente para Singapur y demás escalas intermedias que á la ida hasta Barcelona, prosiguiendo el viaje para Cádiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por trasbordo para y de los puertos de la Costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Fernando Póo

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 2, de Valencia el 3, de Alicante el 4, de Cádiz el 7, directamente para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y puertos de la costa occidental de Africa.

Regreso de Fernando Póo el 2, haciendo las escalas de Canarias y de la Península indicadas en el viaje de ida.

Línea Brasil-Plata

Servicio mensual saliendo de Bilbao y Santander el 16, de Gijón y Coruña el 18, de Vigo el 19, de Lisboa el 21 y de Cádiz el 23, para Río Janeiro, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el 16 para Montevideo, Santos, Río Janeiro, Canarias, Lisboa, Vigo, Coruña, Gijón, Santander y Bilbao.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio.

También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

La Empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

Para rebajas á familias, precios especiales por camarotes de lujo rebajas en pasajes ida y vuelta y demás informes que puedan interesar al pasejero dirijirse á las Agencias de la Compañía.

AVISOS IMPORTANTES: Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30%, en los fletes de determinados artículos, de acuerdo con las vigentes disposiciones para el servicio de Comunicaciones Marítimas.

Servicios Comerciales.—La sección que de estos Servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los Exportadores.

LA GUINEA ESPAÑOLA

Sumario. *Texto.*—Por el Corazón de María.—*Religión y moral.* Santoral. Honduras y dificultades.—Estudios coloniales. Una planta textil.—Labor del Misionero El P. Segú.—Centros oficiales—Por esos mundos—Correspondencia de S. Carlos.—Ojada sobre la Quincena.—Cubiertas Variedades Anuncios.

POR EL CORAZÓN DE MARÍA

(Continuación)

CONFESIONES. Estas constituyen en todas las fiestas de Basile el más importante número de las grandes fiestas y así lo fueron en ésta.

Molesta para el cuerpo es ciertamente la tarea de oír confesiones en general y más aún tratándose de gentes de color, pero es una de las más dulces satisfacciones que siente el Misionero en medio de su ministerio apostólico. Todos, así de los que viven aquí como de los que vinieron de fuera, acercáronse debidamente dispuestos a las fuentes del Salvador, para quedar enteramente lavados de toda mancha de pecado. Recalcamos algo sobre esto, porque no faltan quienes se imaginan que nuestras fiestas tienen más de boato o aparato exterior que otra cosa, y nada más lejos de la verdad que eso. Nuestras fiestas son esencialmente piadosas y sólidamente devotas.

FIESTA NOCTURNA. La rondalla de los niños, paseando con sus típicos trajes de danzantes, con hachas encendidas en la mano, y entonando populares y patrióticos cantos, divirtieron sencillamente y animaron al público, recordándonos las costumbres tradicionales de nuestra Patria.

LA DIANA. La misma comparsa infantil, al rayar el alba del gran día, se encargó de despertar al público con la diana, recordándole que ya amanecía la gran fiesta del Corazón de María.

LA COMUNIÓN GENERAL. Momentos después, las campanas anunciaban la Misa de Comunión general y eran de ver nuestros alegres infantiles devotamente recogidos en la iglesia, preparándose para recibir en sus tiernos corazones a Aquel que tenía sus complacencias en estar con los niños.

Describir nuestra iglesia una vez entraron en ella las alumnas del Colegio de Religiosas, uniforme y graciosamente vestidas y

descollando entre ellas catorce que han a hacer la primera comunión y tras ellas numerosos cristianos de ambos sexos, es tarea poco menos que imposible. ¡Cuán dulcemente sonreía el Corazón de María desde el bello trono de luces y flores que sus hijos le habían preparado! Un Misionero dirigió desde el púlpito su fervorosa palabra a los fieles a fin de disponerlos bien para el sagrado convite.

No creemos necesario describir el hermoso espectáculo que ofrecían así las catorce afortunadas morenas que por primera vez se unían sacramentalmente con su celestial Esposo como los numerosos fieles que también tomaron parte en el Divino Banquete, mientras en el coro se cantaban tiernos y sentimentales motetes. Terminada la repartición del manjar divino, de nuevo dirigió el Misionero conmovedoras frases enseñando prácticamente a trabar coloquios con Jesús Sacramentado mientras duran las especies Sacramentales.

LA MISA CANTADA. A las ocho y media se cantó la misa solemne del Corazón de María por nutrido coro de voces infantiles. En ella, el Rdo. P. Bienvenido Pereda nos hizo un hermoso panegírico del Purísimo Corazón. Con decir que la iglesia parecía una visión celestial, esta dicho cuanto podemos añadir sobre los hermosos cultos tributados al Corazón de María en la mañana de esta su fiesta.

BESAMANOS. Otro tanto podemos decir de la solemne conclusión de la Novena. Caldeados los corazones con la ardiente palabra del predicador de la novena, tuvo lugar la tierna y conmovedora ceremonia del besamanos. Todos nos acercamos reverentes a imprimir nuestro ósculo en el escapulario que nos alargaba el Corazón de María. En tal acto se repartieron medallas.

LA PROCESIÓN. Como a las cuatro de la tarde estaba todavía lloviendo, no pudimos

realizar esta hermosa manifestación de amor al Corazón virginal hasta última hora. Serían las seis de la tarde cuando la imagen del Corazón de María salía de nuestra Iglesia entre los acordes de la Marcha Real Española ejecutada con el harmonio. Lucidísima y sobre todo muy devota resultó la procesión, durante la cual nuestros colegios cantaban tiernas plegarias al Corazón de María, alternando con las estrofas del "Ave maris stela,, que entonábamos los ministros del Señor. La procesión hizo dos paradas, en otras tantas capillas que se habían preparado.

¿Cómo se conmovía el corazón cuando teniendo a la vista la lejana ciudad de Santa Isabel y más allá la inmensidad del océano, más de cien voces prorrumpan en aquel popular

**Sea María, tu Corazón
De todo el mundo la salvación?**

DIVERSIONES. No faltaron éstas en el programa de nuestra fiesta. Entre ellas, la que más despertó la atención pública fué la de los danzantes. Todos admiramos la soltura y destreza de los niños en ejecutar perfectamente tantas variaciones de danzas, siempre con su bastón o palitroque en la mano, y jugando con él, al propio tiempo que entonaban ritmicos cantares a la Virgen de las flores.

Mucho mas podriamos alargar esta relación de nuestra fiesta; pero a fin de no hacernos pesados y molestos a nuestros buenos lectores, ponemos punto final, rogando a la Purísima Virgen se digne premiarnos con creces los humildes obsequios que acabamos de tributarle.

Basilè 6 de Julio 1915.

Marcos Ajuria. C. M. F.

—En el Círculo Católico de Apt, un joven obrero formó el proyecto de fundar una sección de piedad y de oraciones. Cada día iba a la capilla, y allí oraba largo tiempo.

—¿Qué haces todos los días en la capilla? preguntó uno de sus compañeros, que había notado su asiduidad.

—Represento la sección de oraciones, respondió el interpelado.

—¡Aj! ¿y cuántos sois en ella?

—Amigo mío, somos uno.

—Dame la mano, contestó el camarada vencido, desde hoy ya somos dos. Seguramente la contestación del obrero fué original; pero la originalidad puede, como se ve, convertirse útilmente hácia el bien. El somos uno ha tenido fortuna. Hoy los miembros de la sección bastan para la adoración nocturna de cada mes.

Religión y Moral

SANTORAL

Julio

- Día 10 S. Ss. Felicitas y sus hijos, y Santa Amalia.
Día 11 D. Ss. Pío I, p. y mr., Juan, ob. y mr.
Día 12 L. Ss. Paulino, ob. y mr., Juan Gualberto, cf.
Día 13 M. S. Eugenio ob., Anacleto, p. y mr.
Día 14 M. Ss. Buenaventura, ob. y dr., Focas, ob. y mr.
Día 15 J. S. Enrique I, emperador, Félix ob. y mr.
Día 16 V. *Ntra. Sra. del Carmen y el Triunfo de la Santa Cruz.* Ss. Valentín, ob. y mr.
Día 17 S. Ss. León IV, papa, Jacinto, mr.
Día 18 D. Ss. Camilo de Lelis, cf. y Sinforosa.
Día 19 L. Ss. Vicente de Paul, cf. y fdr.
Día 20 M. Ss. Elías, prof., Pablo y Sabino, mrs.
Día 21 M. Ss. Daniel, prof., Claudio, Feliciano y Justo.
Día 22 J. Ss. Magdalena, penitente y Cirilo, ob.
Día 23 V. Apolinar, ob. y mr., Apolonio y Eugenio, mr.
Día 24 S. Ss. Francisco Solano, cf., Cristina, vg. y mr.
Día 25 D. *Santiago el Mayor, Apóstol, Patrón de España.* Ss. Cristóbal, Cucufate y Teodomiro mrs.

Honduras y dificultades.

Continuación

Todas esas causas por separado o por conjunto influyen en la depreciación del vínculo conyugal y hacen la propaganda al amor libre. El misionero ante esa porción de obstáculos tradicionales unos y circunstanciales otros, tienen que trabajar muchísimo, para quitar prevenciones de antiguo, infiltrar ideas morales e higiénicas sobre la materia y hacerles comprender, lo sedante, higiénico y posible que es el matrimonio católico. Que a pesar de las grandes dificultades no es infructuosa su labor nos lo evidencian las siguientes observaciones.

1^a El número de matrimonios católicos que se celebran anualmente es proporcionalmente muy elevado.

2^a De esos matrimonios la mayoría se avienen bien, allí donde la presencia del misionero es continua o frecuente. Que en los lugares en donde el misionero no vive con frecuencia se dan extravíos, eso demuestra que el indígena, dada su flaqueza, sin el auxilio del misionero y azotado por los malos ejemplos y seducciones, se deja llevar más fácilmente de sus pasiones mal avenidas: Desmenucemos más esta observación.

3^a Entre los fieles podemos apreciar dos clases de cristianos, unos que se muestran refractarios al matrimonio sacramental y otros que voluntariamente, por salvar su conciencia, y porque Dios así lo manda santifican su unión conyugal en la presencia de Dios: se muestran refractarios algunos al sacramento por alguna o por varias de las causas apuntadas; y que se dan cuenta de su mal estado lo evidencia el no acercarse a la recepción de los otros sacramentos; de estos hemos visto bastantes desandar lo andado, en el decurso de su vida uniéndose

dose a quien y cómo Dios manda, o en el artículo de la muerte, subsanando los errores de una unión ilegítima y criminal.

Entre los unidos en matrimonio se dan casos, en que por lo encontrado de los caracteres, o por seducciones, o por ser sorprendido algún cónyuge en un crimen o por alguna de las causas indicados, se rompe el juramento matrimonial, pero a pesar de esto, los casos son los menos, según hemos anotado en la observación anterior. ¿Tiene esto algo de particular? La raza blanca con toda su ilustración civismo, religiosidad y cultura ¿no tiene sus grandes manchas pasionales? por qué pues se viene a ser exigente con una raza que viene a la civilización manchada todavía con el lodo de una vida salvaje? Seamos justos y tengamos compasión de unos seres que hemos venido a redimir, ayudémosles con nuestros ejemplos moralizadores y secundemos la acción de verdadero saneamiento moral del misionero. Vayamos todos, según el puesto que ocupemos, con decisión, y rectitud de miras a la redención de la nueva sociedad en un organismo tan esencial como es la familia; lo pide la religión, la sociedad, la armonía del hogar. Pero tengamos en cuenta que para que ese saneamiento moral de la familia sea una realidad se necesita.

1º Tener un elevado concepto, aun los que nos rozamos con la raza, de lo que es el matrimonio bendecido por la Iglesia, y venerar en toda su pureza esa institución divina, como una iglesia mística.

La maternidad cristiana es una especie de sacerdocio y el hogar doméstico santificado con la bendición de Dios tiene muchos puntos de contacto con una Iglesia santa en miniatura; el sacerdote bendiciendo el enlace sacramental, derrama en nombre de Dios la gracia de la fecundidad e inculca el sentimiento sagrado de los trascendentales deberes de la familia cristiana.

2º. Que el Estado, sobre todo cuando es Católico, apoye la acción salvadora de la Iglesia en la familia, el matrimonio es materia en la que entra de lleno y con derecho propio la Iglesia; en cuanto a los efectos civiles, tiene su parte el Estado, y en todo su conjunto es un bien social, patriótico é individual; por eso el Estado en vez de buscar fórmulas de transacción acomodadas a las exigencias de los menos y más corrompidos, debe urgir en conciencia el compromiso ante Dios y salir por los fueros de la ley natural, del derecho divino positivo y de la legislación canónica; debe dar todas las facilidades para la constitución de familias cristianas y apoyar con los recursos de la ley contra los corruptores de la sociedad doméstica la consolidación del vínculo conyugal.

3º. Urgir a los católicos que desean casarse el mandato constitucional, según el cual (art. 42, del Cod. Civ.) el matrimonio católico, es obligatorio para los contrayentes que profesen la religión católica.

Y si por los errores cobardes de nuestra época el Estado no se atreve a tanto, por lo menos dense facilidades y apoyos a los que por su ministerio pue-

den impedir las mancebías bochorrosas y los hogares sin cohesión.

4º. Combatir la poligamia entre los cristianos directamente, y entre los infieles de un modo indirecto, por ejemplo, imponiendo un cánón contributivo para el Estado por cada una de las mujeres fuera de la principal y sobre la que ha recaído el rito salvaje, de unión. La poligamia está prohibida por el derecho divino positivo, por derecho natural, y por derecho eclesiástico, y acarrea grandes males a la familia y a la sociedad.

5º. Combatir el mercantilismo mujeriego bajo cualquier forma, pues que este fomenta la vida andariega de la mujer, destruye los hogares constituidos, impide la formación de otros nuevos y vigorosos; con los espíritus marchita los cuerpos terminando por enfermedades vergonzosas, con la deshonra y la miseria. Es verdaderamente escandaloso lo que se ve: jóvenes sin hogar, entregándose al mejor postor con menoscabo de la honradez; y lo que vemos de puertos adentro del bosque, pasa de ridículo: impúberes entregadas, por fuerza de una ley bárbara, en brazos de hombres asquerosos y de muchos años.

Cuando queramos apuntar las causas de la despoblación de nuestra Colonia y de las generaciones raquíticas y arguilladas que se levantan, tengamos en cuenta este hecho desmoralizador. Vamos a terminar: no te he presentado, caro lector, en el decurso de este ligero estudio, un cuadro de costumbres, pero sí, que se han vertido ideas y apuntado observaciones lo suficiente para levantar la punta del velo, que encubre una hediondez fétida en el fondo de una sociedad corrompida con todas las vejeces de las sociedades anteriores al cristianismo. Lo hemos de confesar, el moreno tiene muchos defectos, gran debilidad de voluntad y mucho de materialismo; pero es a la vez certísimo, que entre los pliegos de una complejión sin pulimento y carnal, se esconde una naturaleza sanable, capaz de recibir en su espíritu con el trabajo educativo y el tiempo, la verdad religiosa, que operó transformaciones tan radicales en las sociedades hijas del paganismo, y constituyó las florecientes sociedades cristianas. Ahí va el misionero y esa es su misión civilizadora; a esa obra encauza su actividad con la seguridad del éxito que le garantiza la historia de los triunfos de la Iglesia Católica a través de todos los pueblos y de todos los siglos.

Ella ha sido siempre el amparo de la familia, colocando a la mujer en el rango que le corresponde y que mas conviene para el hogar doméstico y la sociedad, velando continuamente por la pureza é integridad del matrimonio, por su unidad y perpetuidad.

Para ello fué necesario no transigir ni con los de arriba ni con los de abajo y la Iglesia Católica, con la entereza noble de la verdad, ha sido en todos los tiempos santamente intransigente, porque como observa nuestro insigne Balmes, si el Pontífice de Roma hubiese retrocedido ante la impetuosidad de las pasiones un solo paso, una vez dado el primero, encontrábase una rápida pendiente, y al fin de esta, un abismo.

En esa lucha por la verdad, se observa que un

celo incansable por la santidad del matrimonio y un sumo cuidado para llevar el sentimiento del pudor al más alto punto de delicadeza son los dos grandes medios de que ha hechado mano el catolicismo para realzar el hogar doméstico y salvarlo de los caprichos de las pasiones humanas.

Con la severidad de su moral, con la alta protección dispensada al delicado sentimiento del pudor, corrigió y purificó las costumbres; con su firmeza en establecer la monogamia y la indisolubilidad del matrimonio puso un freno a los caprichos del varón y concentró sus sentimientos hacia su esposa, única e inseparable; así pasó la mujer

del estado de esclava al rango de compañera del hombre; así se convirtió el instrumento de placer en digna madre de familia rodeada de la consideración y respeto de sus hijos y dependientes: así se creó en las familias la identidad de intereses, se garantizó la educación de los hijos, resultando la intimidad de la familia y todo esto vinculado por lazos robustos pero blandos, afianzados en los principios de la sana moral, sostenidos por las costumbres, afirmados y vigilados por las leyes, apoyados en la reciprocidad de intereses, asegurados con el sello de la perpetuidad y endulzados por el amor.

Ruaz

Estudios Coloniales

Una planta textil.

Machacando más y más el clavo, como viene haciéndose en esta sección de la Revista, afirmaremos categóricamente que es grande y no despreciable el valor de estos territorios de nuestra Guinea, aunque no muy extensos por nuestra incuria. Porque a pesar de no faltar muchos por desgracia que con fines poco patrióticos miran esto con indiferencia y aun con desprecio, creyendo y haciendo creer a otros que esta pequeña Colonia nuestra sirve para poco, que es carga para la Metrópoli y otras lindes semejantes, creo que sin grande esfuerzo se podrá convencer de su sinrazón a poco que reflexionen con sangre fría y sin preocupaciones de ningún género. Basta decir que es nuestra única Colonia en país ecuatorial y que ella bien aprovechada sería suficiente para proveer a la Península de la mayor parte de las producciones propias de los países tropicales sin tener que acudir al comercio extranjero, y de muchos productos aun le sobraría para la exportación. Nada diré de esta Isla de Fernando Poo, que aunque no muy grande (unos 2000 Kilómetros cuadrados,) por su fertilidad puede producir cacao y café no solo para España sino para exportar muchísimo al extranjero. Esta isla bien cultivada puede producir más de 100000 toneladas de cacao, abundantísimo café, bananas, plátanos y mil otros productos muy estimados.

El pequeño trozo del Continente desde el Muni al río Campo (unos 28000 Kilómetros cuadrados) aunque no es tan fértil como Fernando Poo puede a nuestro juicio, servir para muchos productos propios de esta zona, muy apreciados en el mundo comercial. Ya sería mucho el proporcionar braceros, como ahora sucede, para esta Isla, pues la mayor parte de los actuales son de nuestra parte continental. Nada se diga de las buenas y abundantes maderas que en él se crían para poder abastecer los mercados de la Península.

Entre los varios productos que pueden darse y

se dan espontáneamente en nuestro Continente es el ramio (*cannabis indica*) (*boehneria nivea*) del que brevemente vamos a tratar hoy en esta sección.

El ramio es una planta textil, que produce excelentes fibras sedosas, finas y muy resistentes, por cuyas cualidades se le conoce con el nombre de *seda vegetal*.

Aunque casi todos los autores que hablan de esta planta dicen que es originaria de la China, no obstante crece espontáneamente silvestre en nuestra Colonia. Especialmente se encuentra en las fincas abandonadas del Continente y de Corisco. Cuando la planta es joven se le ve delgada y recta como el cáñamo en Europa, si tiene varios años llega a hacerse un arbusto bastante regular.

El ramio es una planta que dura muchos años y produce muchos cortes, y por tanto da abundantes cosechas.

El terreno en que se debe plantar ha de ser fresco o húmedo, aunque no en demasía, pues le perjudica notablemente, ligero, arenoso o suelto para que filtren las aguas con facilidad y todas estas cualidades tiene el terreno llano del Muni al Campo desde la playa hasta algunos Kilómetros al interior.

Si después de cansada la tierra se quisiera abonar para mayor rendimiento, se habrían de preferir abonos fosfatados, potásicos y azoados.

Para propagarlo se ha de servir de los retoños o brotes del pie de la planta madre, los cuales se arrancan con raíces para plantarlos de asiento, como a un metro de distancia uno de otro.

Cuando las plantas han crecido de 1'50 a 2 metros y el color verde del pie de los tallos se han cambiado en color oscuro, es el tiempo oportuno para cortarlos.

Para la operación de descortezar el ramio pueden seguirse dos métodos diferentes.

El uno consiste en sumergir los vástagos frescos en agua hirviendo durante 10 a 15 minutos y luego quitar la corteza a mano. La acción del agua hirviendo parece ser que desintegra la cohesión de la corteza, produciendo tiras limpias y sin pérdida de fibra.

En seguida deben colgarse las tiras en cobertizos o al sol para que se sequen bien.

Ni los tallos ni las tiras verdes mojadas deben guardarse nunca en haces, por el peligro de fermentación que destruye la fibra; y así nunca se deben embalar las tiras que no estén del todo secas.

El segundo método consiste en colocar los tallos recién cortados en agua corriente durante uno o dos días, o hasta que la corteza se separa fácilmente de la parte leñosa del tallo.

Dice Mr. Morman en su obrita sobre el ramio, que el rendimiento anual de fibra de esta planta, en determinada área de terreno, es cinco o seis veces mayor que lo que produce el algodón en las mejores estaciones y en las condiciones más favorables.

La fibra del ramio es muy fina y en cuanto a sedosidad, el yute es la única fibra conocida comercialmente que puede competir con el ramio, mas este le supera en fuerza y durabilidad sobre todo es más resistente cuando se le somete a la influencia de la humedad y variaciones atmosféricas, llegando algunos a decir que es la fibra más fuerte que da la naturaleza.

Y aun dan como perfectamente demostrado que la fibra del ramio tiene gran superioridad sobre las que producen las otras plantas textiles.

Por lo cual el Sr. Ulpiano Sencial establece las conclusiones siguientes.

- 1ª. La fibra del ramio es más larga y más uniforme que la del lino y la del cáñamo.
- 2ª. Ofrece mayor resistencia a la tracción que todas las demás fibras textiles.
- 3ª. Es más elástica que la del lino y la del cáñamo.
- 4ª. La resistencia a las torsión es también superior a la del lino y la del cáñamo.
- 5ª. Es la más incorruptible de las fibras textiles; lo que explica satisfactoriamente la preferencia que se da en la China y en la India para la fabricación de cuerdas y de hilos para la pesca.
- 6ª. Tiene la propiedad de tomar y fijar los colores mejor que las fibras del algodón, del lino y del cáñamo, y estos colores son más duraderos en el ramio que en las demás fibras textiles vegetales.

Nabam. C. M. F.

*Esta noche vendré tarde
porque el burro se perdió.
Si sientes pasos de burro,
te asomas que seré yo.*

Labor del Misionero

GALERIA DE HÉROES.

El P. José Segú.

Conclusión

Al hablar del P. Segú se impone internarse aunque no sea más que de paso para hablar de una obra eminentemente popular como es la Cooperativa de Batete: no fué él su fundador, ni el que trabajó en los primeros momentos, pero nuestro Padre, abrigaba sobre su porvenir ilusiones muy lisonjeras, y la miró siempre con cariño.

La Cooperativa nació en fuerza de un empuje generoso y patriótico, sin otras miras que el bienestar de un pueblo pobre, pero trabajador.

En ella no se registra ninguna finalidad tendenciosa; nada de competencias o represalias al comercio, ni momentos lucrativos para la Misión, ni el monopolio de un pueblo que es de España y para España: es una sociedad legalmente constituida cuyos Estatutos aprobados por la Autoridad Superior de la Colonia con fecha 28 de Diciembre de 1909, no persigue otro fin que procurar la mayor economía en los gastos de los socios, atendiendo a la bondad y baratura de los artículos. Eso es la Cooperativa: un caracterizado comerciante de nuestra Colonia, que en circunstancias dadas, miró con prevención esa institución popular, mejor informado de la realidad de las cosas, me decía con ingenuidad: «no sabía que eso era la Cooperativa, que de saberlo, jamás la hubiera criticado, puede contar con mi apoyo». Su organismo es sencillísimo y su funcionamiento, no entraña complicación alguna; no es una obra cabal y perfecta, es cierto, pues tampoco se pretendió un alarde de acción popular que no era necesario, ni podían sostenerla los socios de un pueblo incipiente, únicos llamados a colaborar activamente en esa obra de regeneración social: con menos aparato y más sencillez de fórmulas podría ser feliz ese pueblo.

Pero querer aplicar a la Cooperativa en cuestión todo el complicado engranaje de funcionamiento y ganancias, de obras similares en la Península, sobre no pedirlo el Reglamento, es no apreciar las circunstancias y ser inconsecuentes. Pedimos una legislación especial para la Colonia, propia, adaptada a las circunstancias del desarrollo indígena, y se anatematiza a su vez el sistema por el cual unas mismas leyes rigen al indígena y a la Península; por eso creamos para nuestro antiguo imperio Colonial unas Leyes de Indias; pero cuando se ha querido apreciar, la obra de la Cooperativa, hemos visto adoptado un criterio único, incircunstancial, pretendiendo asimilarla a corporaciones de índole semejante en la Península.

Creemos que no lo entendió así, quien al aprobar el Reglamento le dió vida al amparo de unas normas sencillas, adoptables y de fácil ejecución. El P. Segú al igual que los anteriores en el cargo, trabajó cuanto pudo con su dirección consi-

CENTROS OFICIALES

jaría, porque podía y debía hacerlo, para que la institución llenase sus fines: de no haberle sobrevenido achaques frecuentes de salud que le obligaban a suspender con frecuencia su dirección la Cooperativa estaría en la actualidad radiante de vida.

Y no hay que hacer aspavientos hipócritas ante la gestión del misionero en asuntos de esta índole: se trataba de una acción social que encaja muy bien con el ser del sacerdote católico y con su ministerio entre los pueblos.

Los Obispos y el Sumo Pontífice han bendecido y aconsejado la acción popular del sacerdote: su ministerio no se debe reconcentrar a los rincones de su sacristía: eso quisieran nuestros enemigos: si nó que como padre del pueblo y amparador del pobre, debe ir al pueblo para que con la felicidad de la tierra le dé también la del cielo: esa es la historia del sacerdocio de hoy.

«Todo sacerdote, dice Mons. Ragonesi, Nuncio de España, sin excepción alguna, debe disponerse a la acción social, imitando así al Salvador «Qui pertransit beneficiando et sanando omnes» Por esto el clero de nuestra Patria así como en Bélgica, Alemania, Francia e Italia, figura al frente de la acción social popular de nuestros días. Basado en este concepto espiritualista, miró nuestro Padre, esa obra como obra de caridad, de moralización y de economía familiar: aunque sabía muy bien que por toda recompensa no había de recoger más que disgustos trabajos y el quebrantamiento de su salud. Es una lástima que el agotamiento de fuerzas le impusiese el abandono de un campo sobre el que abrigaba en su espíritu emprendedor hermosos proyectos de regeneración social, cultura cívica y de corrientes patrias. Porque el P. Segú a la vez que era modesto religioso, era un gran patriota y él hubiera deseado que todo cuanto circulase en la Colonia en los diferentes órdenes de la vida social y de familia proviniese de España y fuese netamente español. Al ideal del misionero y del patriota sacrificó cuanto de notable y grande tenía su alma y hasta su misma vida. Con el correo de Agosto se embarcaba para Las Palmas, como él mismo me escribía más tarde, más muerto que vivo: en el cielo claro y apacible clima de aquella Isla, encontró la mejoría, según me escribía con fecha 8 de Noviembre de 1914. Grande fué nuestra sorpresa cuando en Diciembre, el Vapor "Isla de Panay" nos trajo la ingrata noticia de que el Padre Segú había fallecido en la casa de Las Palmas. La noticia corrió entre cuantos le trataron como por reguero de pólvora: se le apreciaba con sinceridad, y se le quería con cariño: el sentimiento consiguiente fué general, sincero y cordial. Murió por el pueblo que se le había confiado y no rehuía el trabajo y el sufrimiento.

Sobre su tumba velarán como ángeles de paz, el cariño de sus hermanos los Misioneros y la gratitud de cuantos abrazó con su caridad.

Ruias.

—Amigo mío, es preciso que te reconcilies con tus enemigos.

Entonces, Padre, deme usted un vaso de agua.

Hace días que no se publica cosa alguna en esta sección de "La Guinea" por no encontrarla en el Boletín Oficial y demás disposiciones que llegan a nuestro conocimiento, propia, según nuestro parecer, de interesar a la mayoría de los lectores. Hoy continuaremos, pues nuestras crónicas dando cuenta de los decretos que se publican en el N.º 13 del citado Boletín, la ignorancia de los cuales puede ocasionar daños no pequeños.

Por el primer decreto del Gobierno General, después de su parte expositiva se dispone:

«Que todos los patronos que hayan contratado braceros procedentes de Liberia de los llegados en el "Ciudad de Cádiz" el 30 de Mayo último, así como los que contraten en lo sucesivo practicarán los descuentos de los adelantos hechos por los agentes reclutadores, de la mitad del sueldo que deben depositar en Curaduría; es decir que los patronos que contraten braceros procedente de Liberia que traigan un mes de anticipo no depositarán dicho 50 % del salario de los dos primeros meses del contrato, los que contraten braceros de la misma procedencia que traigan dos meses de avance de sus salarios, no depositarán dicho 50 % durante los cuatro primeros meses y los que obtengan braceros de dicha República que lleguen con tres meses de adelanto de sus jornales, no dejarán el mencionado 50 % del jornal durante los seis primeros meses.

Por la Curaduría Colonial se tendrá un especial cuidado de anotar con su firma en la cuenta corriente de cada bracero, en su cartilla—contrato y en el libro que deben llevar los patronos con arreglo a lo dispuesto, la fecha en la que éstos deben empezar a depositar la mitad del sueldo de sus braceros, procedentes de Liberia, que será la en que termine éste de reintegrarse los adelantos hechos por los agentes reclutadores, y los Patronos en la relación de nómina, que presentan todos los meses en Curaduría, harán anotar los nombres y número del contrato de los braceros y la fecha de cuando les corresponde empezar el ingreso del 50 % de los sueldos de aquellos, que será la misma que conste en los documentos citados.

Ejecutándose los documentos de esta manera entiendo este Gobierno General que se favorece al Patrono y al bracero, al primero no obligándole a mayor desembolso del que debe hacer, y al segundo, permitiéndole percibir la mitad de su salario desde el mismo día de su contrato,.

Y como es principio de derecho que *ubi eadem est ratio eadem debet esse legis dispositio*, o sea, dicho en castellano, que a tales razones tales leyes, creemos que lo mismo debe entenderse de los braceros contratados en nuestro Continente cuando antes de salir de él se les adelanta uno o más meses de su salario.

No descuidarse

Por el presente se hace saber a los Sres. contribuyentes de Urbana y Solares que el plazo voluntario para el pago de la contribución correspondiente al año

actual de 1915, quedará abierto en esta Admón- de Hacienda desde el día 10 de Julio hasta el 31 de Agosto próximos venideros, advirtiendo que transcurrido dicho plazo y sin otro aviso se procederá por la vía de apremio contra los morosos.

Santa Isabel 19 de Junio de mil novecientos quince

EL ADMINISTRADOR DE HACIENDA

Adolfo G. Amilivia

Continuará.



Vamos con la brevedad posible, pero con alguna mayor extensión que la ordinaria a satisfacer el justo afán en que estarán la mayoría de los lectores despues de un més largo en que hemos estado sin correo alguno de la Península; para lo cual nos fijaremos por orden en los principales acontecimientos de este més y los expondremos con la mayor neutralidad posible.

Italia Al fin Italia, como en nuestras dos últimas crónicas dimos por seguro ha entrado en guerra contra sus amigos de 30 años en favor de los aliados. Las razones que públicamente alega Italia para este paso son ridículas despues de 8 meses, las secretas o que no publica con palabras y sí con obras, además de la influencia masónica que quiere arrastrar al mismo camino de perdición toda la raza latina, la política venal en que sus ambiciones de expansión territorial han envuelto a la corte de Turín.

Aquel «cuánto me das tu, o quién me da mas que estoy armada,» que se ha tan diáfananamente traslucido como fin de todas las negociaciones hechas simultaneamente con Inglaterra y Francia, con los ojos puestos en Córcega y Túnez, y con Austria y Alemania en busca de las provincias irredentas, ha hecho que toda la prensa sensata y toda alma honrada haya abominado de la conducta de Italia, que no contenta con no seguir a sus aliados, que le guardaron la espalda y le dejaron ocupar Trípoli, ahora cuando podía creerse que ya ésas estarían debilitadas por 10 meses de cruel guerra se vuelve contra ellas aliándose con enemigas, para dar la puñada traperera que acabara con el imperio austriaco, y poder ser llamada a recoger el botín que se siguiera a la aniquilación de los imperios centrales.

Sobre sí la entrada de este nueve factor alterará mucho la marcha de los acontecimientos son varios los vaticinios según el espíritu de los profetas. Los aliados lo han recibido con los entu-

siasmos de la mas completa victoria, que ya tienen por descontada y a breves dias. Eso al menos el pueblo bajo. Los elementos directores quizá piensen lo contrario de lo que dicen, y piensan otros, porque no son tan ciegos.

Los alemanes han recibido con frialdad, la declaración de la guerra; lo daban ya por seguro y desde Enero, contaban ya con este nuevo enemigo al que apesar suyo, y despues de agotados todos los medios decorosos para sostenerle en paz, preveían en que tendrían que hacer frente. Apesar de esto esperan la victoria, y con ellos la esperan casi todos los pensadores verdaderamente neutrales, esto es que no han vendido su pensamiento al partido contrario.

Las escaramuzas habidas hasta el presente han sido de muy poca importancia. La primera medida del gobierno italiano ha sido apoderarse de todos los barcos mercantes austro alemanes refugiados en sus puertos confiados en su neutralidad al principio de la guerra.

Una escuadrilla de torpederos y contra torpederos austriacos bombardeó las costas de Corsini y Ancona y unos aeroplanos lanzaban bombas sobre el arsenal y ciudad de Venecia, mientras los italianos atacaron al puerto de Buso y Pola.

El Rey de Italia quiere estar cerca del teatro de la guerra por lo que trasladó la corte a Florencia y nombró regente a su tío el Duque de Génova. La armada italiana será dirigida por el Duque de los Abruzos hijo de Amadeo, y que nació en Madrid mientras su Padre se sentaba en el Palacio de Oriente.

La parte alemana dicen unos que es dirigida ahora por el mismo Kaiser, y otros auguran se encargará a Hindenburg el gran estrajeta que tanto da que entender a los rusos en la Polonia.

El Sumo Pontífice queda en situación verdaderamente anormal sin poderse comunicar libremente con gran parte de sus súbditos, viniendo hoy de nuevo a relucir la llamada cuestión romana y la necesidad de que tenga el representante de Jesucristo en la tierra, y jefe supremo en lo espiritual reconocido por los cristianos de todo el orbe, territorio propio e independiente para ejercer su elevada misión en todo el mundo cuales quiera que sean los acontecimientos y divisiones que lo perturban.

Portugal ha sufrido nuevamente una violenta conmoción revolucionaria. Irritados los elementos demagógicos por la política más o menos prudente y conciliadora del Gabinete Pimenta, organizaron sigilosamente una conjuración para derribarlo del Poder y hacer triunfar las ideas carbonarias. Comprometidos en la conjura algunos barcos de guerra y regimientos de la guarnición de Lisboa, el crucero *Adamastor* rompió el fuego, siendo secundado inmediatamente por los elementos revolucionarios esparcidos por la ciudad. Parte del ejército se sumó a los revoltosos y hubo sangrientas colisiones en Lisboa y Oporto, con centenares de muertos y heridos. El presidente Arriaga huyó precipitadamente de Lisboa, sin volver a ella hasta que se acordó con los rebeldes un armisticio, que equivalía a la

abdicación de las propias prerrogativas. Lograron un triunfo completo los revolucionarios, pues la primera condición impuesta fué la salida del Poder de Pimenta y sus afines, quedando presos en un barco de Guerra.

No acabó con esto la revolución, sino que atacó al Jefe del nuevo ministerio que fué gravemente herido mientras iba a tomar posesión de su destino y acabó de arrojar por la borda al Presidente de la República, Arriaga.

Para defensa de los 24000 súbditos españoles residentes en Lisboa fondeó en aquellas aguas el acorazado España y otras unidades de nuestra armada, sin que por fortuna, fuera necesario usar para ello de otros medios que su presencia.

De la guerra han sido relativamente pocos los incidentes que han llamado la atención sobreexcitada con las cuestiones de Italia. Se registran con todo los siguientes acontecimientos.

Por la parte belga y francesa han ganado algún tanto los aliados, recobrando en último de Mayo algunas de las posiciones que iban perdiendo desde el 22 de Abril, y deteniendo la acometividad germana que se había hecho pujante por todo un mes. En el bosque de Ailly sufren los franceses fuerte descalabro. En la frontera oriental Hungría se ve libre de la invasión rusa quedando de nuevo en su poder la famosa ciudad de Przemysl y casi todo el Lemberg. Los ataques a las provincias bálticas de Rusia no han continuado. Parece que solo intentaba el astuto Hindenburg llamar la atención de los rusos por aquella parte y distraerles de la Galitzia y de los Cárpatos.

En los Dardanelos no adelantan su paso costándoles a los aliados muy sensibles pérdidas. En estos días que historiamos, los acorazados *Albión*, *Triumph* y *Elisabet*, el mayor y más moderno de todos, mas varias unidades menores, los rusos *Pantaleimon* y el *Ssinop* y se cuentan sin citar nombres tres o cuatro franceses. Mister Churchill es relevado del Almirantazgo por el desastre de la empresa de los Dardanelos. Créese que a estas horas se habrá abandonado la empresa de forzar los estrechos.

Los ingleses hablaron de una batalla naval en el mar del norte en que perdieron varias unidades, pero el hecho de ignorar Alemania la presencia de sus naves en tal batalla hace creer que fueron dos escuadrillas inglesas las que pelearon entre sí, creyendo una y otra ofuscadas por la niebla que se las habían con alemanes.

El haber aparecido o creído ver un submarino alemán en aguas del Mediterraneo ha puesto en tensión los ánimos ingleses quienes han prometido fuerte premio al que logre hundirlo.

El crucero rápido alemán "Karlsruhc" que se creía perdido se ha visto en aguas de los Azores, y desaparecer con rumbo desconocido. Alguien cree que con vistas a las colonias alemanas del oeste africano.

La lucha aérea ha sido muy movida por ambas partes. Nuevas visitas a París arrojando bombas a pocos metros de la torre Eiffel y sobre Londres

y cercanías ocasionando pérdidas valuadas en mas de 600.000 libras esterlinas.

Parece que en Francia se trataba ya de la paz pero Inglaterra la ha amenazado con quedarse con Dunquerque y Calais, si trata de paz sin previa avenencia entre las dos.

Los submarinos que cercan a Inglaterra continúan su empresa de hechar a fondo las naves que aprovisionan a Inglaterra de víveres y municiones. varios son las pérdidas con tal medio aunque ninguno del ruido del *Lusitania*. Los principales de este periodo han sido además de los grandes pesqueros el Drumera de 4000 toneladas, el Dumfries y el Lucerna, todos ingleses.

A la enérgica nota yanqui sobre el hundimiento del *Lusitania* y la obra de los submarinos ha contestado el gobierno alemán, que no puede cambiar de sistema, mientras Inglaterra siga queriendo matar de hambre con sus pesquisas la población civil de Alemania, irrogando graves perjuicios al comercio de las naciones neutrales. Ahora el Gobierno yanqui ha dirigido la nota a Inglaterra, pero de esas diplomacias esperamos la nada entre dos platos.

España. Continúa el Gobierno en su empeño de mantener la neutralidad a toda costa y a pesar de todos los esfuerzos de los elementos disolventes. Lerronx, según asegura la prensa, ha recibido de los aliados 300.000 libras esterlinas para propaganda anglófila, que determine la cooperación de España en favor de los mismos. Así se vende a la Patria. Y aun se ha dado a entender que para éso puede disponer de todos los medios incluso la revolución. El Pueblo español parece que lo ha comprendido, y las manifestaciones airadas contra Lerroux, que principiaron en Madrid el 31 de Mayo, se han repetido en Cadiz, Sevilla, Córdoba y donde quiera que pone su pie, el que así quiere jugar con los destinos del País. No es ésto nuevo en tales personajes, otra vez les ha pasado lo mismo, y porque lo ha experimentado, el jefe de los jóvenes bárbaros agnarda tranquilo que pase la efervencia, seguro de que con el dinero defenderá su piel y su empresa quizá también, porque el pueblo pronto se olvida.

En Marruecos han tenido nuestras tropas un brillante éxito pasando el Kert y fortificándose en las colinas con pérdidas de solos 20 heridos entre la policia indígena. La mayor parte de aquellas tribus guerreras y semi bárbaras han reconocido la bandera española que las protege. No se trata de acciones militares en grande, ni creemos entre en los planes del Estado mayor del general Marina ni en los del Gobierno.

Pero el acontecimiento principal en la parte política y social es el discurso del nunca bien ponderado filósofo político D. Juan Vázquez de Mella, pronunciado en el teatro de la Zarzuela el último de Mayo. Cuanto de el se diga será sombra ante la realidad. Solo leyéndolo íntegro y con gran reflexión puede uno formarse idea de las enseñanzas político sociales que sustenta. Contesta primero a todos los discursos que se han pronunciado en este tiempo sobre ese tema recogiendo todo lo bueno y fusti-

gando con pocas palabras lo dificiente o malo de lo dicho por Melquiades Alvarez, Romanones, García Prieto, Maura. Es la última palabra analítica de los males que padecemos y las orientaciones que se han de tomar para salvar la Patria y hacerla grande. Lo recomendamos a todos, políticos y no políticos, que amen a la Nación.

De asuntos religiosos hay que señalar las solemnísimas fiestas centenarias de Sta. Teresa de Jesús, tomando en ellas parte el mismo Rey representado por uno de los Infantes, el Gobierno y el pueblo entero. ¡Es una santa tan española Teresa! También han revestido gran solemnidad ya por el número, ya por la calidad, ya sobre todo por el fervor la peregrinación Catalana al Pilar de Zaragoza, centro de unión de todos los españoles, y fuente de vida que se esparce por todas las arterias de la Madre Patria. Lástima que la Colonia que en sus principios sintió también en sus venas el fervor por la Patria la haya olvidado, preocupada solo de sus intereses materiales, y no haya cuidado siquiera de hacerle humilde Capilla a su Madre!

Necrológica Tenemos hoy que asociarnos con todos los amantes de la Patria y del Trono al dolor que ésta experimenta por la pérdida del valiente y cristiano General D. Marcelo de Azcárraga que tantos días de gloria le dió y tantos disgustos le evitó con su pericia y sobre todo con su amor a la misma. A su piadosa hija D^a. Carmen, Protectora de los Misiones de Fernando Póo y familia les enviamos desde estas columnas nuestro más sentido pésame.

Sueltas. Comunican de Stokolmo que este año van a adjudicar el premio Nobel a S. Santidad Benedicto xv. por sus solícitos cuidados en favor de la paz, y en mitigar los males de la actual guerra mundial; ¡y eso una nación protestante! Muy bien.

Al ver la triste y comprometida situación en que queda el Sumo Pontifice, declarada la guerra de Italia, los españoles se empeñan en que se traslade a nuestra Patria, para lo cual le ofrecen el Real palacio y Sitio del Escorial, que si no es el Vaticano, es la octava maravilla del mundo. Lo aplaudimos con ambas manos y unimos nuestro humilde voto al de todos los verdaderos españoles que tal piensan.

La idea ha partido de los filiales y cristianos sentimientos de S. Magstad D. Alfonso XIII.

Con este motivo ha vuelto a ponerse sobre el tapete la cuestión de la independencia pontificia, no siendo garantía suficiente la llamada *ley de Garantías*.

Los jóvenes aspirantes a la marina de guerra española han dado testimonio de su fé y de su valor cívico, acordando comulgar públicamente todos los primeros viernes de mes. Estos son buenos principios para los futuros defensores y engrandecedores de la patria. Les felicitamos y nos felicitamos por ello.

Litera



Correspondencias

De San Carlos.

De exploración— El día 8 de Junio subió para Moka el naturalista alemán Mr. Günter Tessmam. Lleva unos 11 años de Africa que ha pasado en su mayoría en el protectorado alemán de Kamerún, haciendo estudios sobre el país: los azares de la guerra le han obligado a refugiarse en nuestra hospitalaria Colonia. Por comisión del ministerio germánico de las Colonias hizo unos estudios detenidos sobre los pamues, cuyo fruto fué la publicación de una memoria sobre su modo de ser, usos, costumbres etc.

A nuestras alturas de Moka le traen sus aficiones africanistas, y a juzgar por las recomendaciones, y ayudas prestadas para el cargamento, lleva la autorización benévola del Gobierno. Desea el Dr. Tessman hacer un estudio particular de la Isla de Fernando Póo y de sus habitantes, mayormente en lo que se relaciona con la lingüística indígena y con los caracteres etnológicos de la raza. Son varios los extranjeros que en calidad de sabios, o de Africanistas han visitado nuestros territorios; celebramos mucho sus aficiones etnológicas y corográficas, así como los progresos que puedan reportar de ahí las ciencias naturales pero a fuer de patriotas, celebraríamos más que todo ese movimiento científico partiera de nuestros sabios Africanistas, que los hay y de mucho fondo.

Movimiento de personal— Con el vapor "Mediterraneo", llegó a esta para encargarse de esta Delegación el Sr. Medinilla.

Sentimos su delicado estado de salud que deseamos sea cortísimo, para que como esperamos de su competencia, dé un buen empuje a los intereses locales de nuestro querido S. Carlos: su nombramiento ha sido muy bien recibido del público.

Estado Sanitario Desde comienzo de año, el europeo no tiene porque estar quejoso del estado sanitario de nuestra bahía: se han registrado escasos accidentes de fiebre y sin los fatales resultados que hemos visto en Sta. Isabel. No así entre el elemento indígena, que hemos visto más castigado y entre los que se han registrado varias defunciones. La mayoría de la clientela de nuestro hospital es de llagosos.

Siniestros marinos. Se ha tenido noticia del naufragio de la 2^a. lancha de la Compañía en aguas de Basupú: sentimos el siniestro: con el vemos contrariado el negocio del Aceite de Palmera que sería de vitalidad para el indígena. Unos dios después naufragó en aguas de Basakato el bote del acreditado comerciante de esta Sr. Lieb. Les acompañamos en el sentimiento.

Ruiaz.



Monumento al P. Juanola.

Son varios los que nos han preguntado en qué para el proyectado monumento del P. Juanola, y vamos a contestar en „La Guinea“ para conocimiento de todos los que contribuyeron a la suscripción para dicho monumento, siquiera sea brevemente.

Hace ya algunos meses que llegaron las piezas de mármol que constituyen el monumento o proyecto, mas al abrir las cajas sufrimos un grande desencanto al ver partidas casi todas las placas de mármol.

Esta es la causa porque no habíamos anunciado nada en „La Guinea“ mas de conformidad con la Comisión iniciadora veremos si aun se puede aprovechar, aunque no tan elegante como hubiera quedado de haber llegado en buen estado.

Apresamiento del vapor Isla de „Panay“

El día 27 del pasado a eso de las 10 de la mañana presenciarnos el bochornoso espectáculo de ver secuestrado nuestro vapor correo peninsular y conducido a Duala escoltado por tres barcos de los aliados.

Del apresamiento del vapor „Panay“

Llegado a Suélabá quedó rodeado nuestro 'Panay' por 7 barcos, para que la pesquisa, digo el latrocinio bajo, que se habian propuesto perpetrar y que contra todo derecho de neutralidad y de gentes llevaran a cabo los aliados, robando 1.083 bultos de víveres, conservas alimenticias, arroz, harina y azúcar, procedentes de puerto español, con destino a puerto español y consignados a súbditos españoles. Los destrozos ocasionados en todo el cargamento que ascendía a más de 24.000 bultos, no es para ser referido, sino tan solo para vituperar tan público y patente agravio a nuestra bandera: para protestar de tal atropello y mácabra violencia a ciudadanos en el pleno goce de sus derechos civiles y políticos y para denigrar la conducta de quienes, ejecutando la más atroz barbarie de los siglos conocida, se proclaman defensores del derecho y patrocinadores del agraviado y desvalido. Mayor sarcasmo a la civilización y mayor atropello del derecho de gentes no puede darse.

Para el apresamiento del „Panay.“

De muchos días atrás estuvieron yendo y viniendo varios barcos de guerra de los aliados atreviéndose a curiosear incluso nuestro puerto, llegan-

do a boyas un remolcador armado; según datos fue el mismo de la famosa aventura realizada con el „Mediterraneo“ en aguas jurisdiccionales, como jurisdiccional era la zona invadida para registrar nuestro puerto, temiendo se les hubiera escapado la codiciada presa en la que al fin pudiera echar la zarpa el 27 del pasado.

¡Oh! el aprisionamiento del „Panay“

Satisfechísimos deberán estar a estas horas los Comandantes y Oficiales de tales barcos guerreros por una tan significada hazaña. Ahora sí que los alemanes de Kamerun quedarán por completo aplastados, faltos de municiones y demás elementos de guerra proporcionados por los barcos españoles, que no han tocado puerto alguno de los aliados ni de Kamerun desde antes de romperse las relaciones entre las naciones europeas.

Con, por, sobre, tras el apresamiento del !Panay!

Este es un asunto tan fecundo que podríamos llenar con sus visos y variantes muchedumbre de cuartillas. Limitémosnos a decir que todas esas demostraciones no vienen al fin a significar otra cosa que la impotencia de los aliados para dominar el territorio de Kamerun, a pesar de sus 20.000 hombres de desembarco lo cual no impide que de cuando en cuando sufran serios contratiempos de parte de los contados alemanes que pueden proseguir defendiendo con las armas su territorio, como sucedió no ha mucho en la región Eseka entre Edea y Yaunde viéndose los aliados obligados a retroceder varios kilómetros.

Más apresamientos.

No contentos los aliados con la hazaña realizada con la presa del „Panay.“ quisieron completar su bafa al pabellón español que en naves españolas ondea por estos mares. Así, pues, habiendo llegado a Campo el vapor intercolonial „Antoñico“ (que ya casi lo deberían conocer los aliados) en agua jurisdiccionales de nuestro Continente fué detenido y por más que toda su documentación estaba corriente, quisieron nuestros cariñosos vecinos occidentales, que el Capitán y tripulación del „Antoñico.“ tuvieran el gustazo de enterarse de las innovaciones realizadas por los aliados en Duala desde que la han llegado a ocupar. Allí fue conducido nuestro vapor correo y minuciosamente registrado casi por dos días resultado encontrar de flagrante contrabando dos cajas y unas planchas de cobre, de zinc liso. Las cajas contenían unas cuantas libras chocolate y otras tantas de quinina y precaviendo que los de Bata podrían engolosinarse con el chocolate y acaso con la quinina producirse demasiado zumbido de oídos y algún asomo de afección cardíaca, dijeron que su conciencia les urgía prevenir aquellos males y que por lo tanto ellos se quedaban con el chocolate y con la quinina. Por lo que respecta a las planchas lisas, que eran para forrar un bote (alguien ha dicho del Subgobierno de Bata) hubo consejo más detenido y resultaron pareceres encontrados: Unos afirmaban que las tales planchas se convertirían en cápsulas para fusilería; otros defendían que estaban destinadas a

Cascos de una división de *Hulanos* que opera en el Kamerun!!!... y después de mucho dar y tomar en la división saltó, un tercero que de todos modos resultaba formal contrabando de guerra y que la decomisión se hacía a todas luces necesaria, arrimándose todos finalmente al parecer de este tercero y saliendo el formal decreto del Consejo que quedaban decomisadas las planchas de zinc liso... aprehendidas en el vapor español "Antofíco."

-Y del "Mediterráneo" ¿que me dice.?

Este que en su viaje se vió libre de los aliados, sospechando que si iba todo normal nadie hablaría de él, quiso también que no quedasen tan en blanco sus meritos. Quiso habérselas con todo el Atlántico yendo muy a la ligera en lo tocante a combustible y a vituallas; y como pesaba poco, ocurriósele al Atlántico cosquillearle allá y acullá y tanto se meneó con el cosquilleo, que cuando creía encontrarse a la altura de Annobón, resultó un tanto más lejos y por más que quiso después ponerse muy serio y formal diciendo que ya había bastante de cosquilleo y que era preciso irse a Annobón, dijole el Sr. Atlántico que no le placía, saliéndose nada menos que con la suya.

-Sanjuanada.

Hubo humor para todo la noche de San Juan: lo hubo para rondar; para fogatas, que a alguien semejaron formal incendio por lo fenomenal de ellas; para comparsas y sin duda que para *verbenas* también, siendo propias del día prolongándose hasta el día siguiente con algún espléndido *lunch* en un barco surto en nuestro puerto.

De la Casa John Holt.

Nos ruega esta Casa informemos a las lectores de "La Guinea" que por radiograma recibido de Duala se le ha comunicado la noticia del fallecimiento de su jefe y fundador, ocurrido en Liverpool el 21 del pasado Junio. El Sr. John Holt había inaugurado su primer establecimiento comercial en Fernando Póo hace 53 años, extendiéndose de aquí a casi toda la Costa Occidental de Africa y siendo en Liverpool una de las Casas más fuertes y una de las firmas comerciales más acreditadas. Nos asociamos el sentimiento de la Casa John Holt.(Liverpool) Limited por tam sensible pérdida.

Bienvenidos.

El día 2 por la tarde a la llegada del "Panay" de su cautiverio experimentamos la dulce sorpresa de divisar a bordo a cuatro de nuestros Misioneros que vienen a reforzar nuestras diezmadras filas, cambiándonos dentro de poco la dulce satisfacción de estrechar las manos y cambiar nuestros sentimientos mútuos con los Rdos. Padres Luis Sagarra, Juan Jiménez y Reparado Echeverría con el H.º Vicente Pérez.

El Rdo P. Luis Sagarra bien acreditado tiene su nombre en la Colonia durante sus trece años cumplidos de laborioso ministerio en muchos órdenes. El delineó el mapa de nuestra Isla últimamente editado por los Misioneros, él ha figurado

como arquitecto de nuestra Iglesia Catedral cuyos magníficos planos son suyos. Suyos son asimismo los planos y ejecución en gran parte de nuestro Colegio de artes y oficios de Banapá como también del Altar mayor de la Iglesia de Sta. Isabel y de Basile. El montó nuestra Imprenta de la que ha sido organizador y director por mucho tiempo sin dejar de dedicarse a otras labores propias del sagrado ministerio en Basakato, Baney, Toplapla etc.

Bienvenido sea, pues, tan buen socio en la labor patriótica llevada a cabo por la Obra de los Misioneros; repuesto de las dolencias y achaques que motivaron su embarque para la Península el año pasado. Bienvenidos sean también sus compañeros quienes llenos de juventud de salud y energías ocuparán los puestos que muchos, exhaustos de fuerzas, pero no de ánimos y constancia, se han visto precisados a abandonar.

Vapor Correo

Después de mucho esperar llegó por fin el día 2 a las 4 de la tarde trayendo a bordo los siguientes pasajeros.

Sres. José Lleill, Empleado.—José Gazolera, Agricultor.—Ramón Prós, idem.—Concepción Figueras, s/casa.—Joaquin, Maquinista.—Matildè Herztotch, s/casa.—Pedro Pulido, Cabo G. Colonial.—Bartolomé Honach, ide.—José Tomás Ferrer, id.—Luis Sagarra, Religioso.—Juan Giménez, idm.—Reparado Echeverría, Religioso.—Hermano Julio Aldave.—Vicente Raga, Comisionista.—Adolfo Olsina, idm.—Alberto Climent, idm.—Bernardo Duolos.—Salvador Pereda, Propietario.—Enriqueta Luque, s/casa.—Antonio García, Empleado.—Francisco Acevedo, idm.—Manuel Cabodevela.—Fernando García, Cabo G. Colonial.—Manuel González, Carpintero.—José Padilla, Camarero.—Antonio Viol, Comercio.—José Domínguez, idm.—Pino Romero Amينو, s/casa.—José Malar, Jornalero.—Carlos Pons, Comercio.—24 Pasajeros procedentes de Liberia y 122 Krumanes.

Carga importada

De Barcelona	bultos	12,394
De Liverpool	«	150
De Valencia	«	842
De Alicante	«	1033
De Cádiz	«	34
De Vigo	«	106
De Santander	«	243
De Las Palmas	«	4,596
De Sta Cruz Tenerife	«	158
De Sta. Cruz de la Palma	«	99
De Río de Oro	«	443
Total	bultos	20,089

Clase mercancías

De Barcelona Cemento. Cal. Piedra artificial. Ladrillos. Artículos de fotografía. Madera. Aceite mineral. Harina. Agua mineral. Azúcar. Vinos. Cereales. Confitería. Aguarrás. Pinturas. Hules. Cervezas. Licores. Tejidos. Conservas variadas. Hierro. Sacos yute. Leche condensada. Leche esterilizada

Manteca. Jamones. Sacones. Tocino. Aceite Oliva. Cordelería de cáñamo. Botellas. Vidrios.

De Liberia. Arroz.

De Valencia. Arroz y Vinos.

De Alicante. Vinos. Sacos vacíos. Sal molida.

De Cádiz. Vinos. Sal molida. Máquinaria. Maquinas para escribir. Utensilios de Cocina. Bandejas.

De Vigo. Sacones. y Jamones.

De Santander. Leche y Sardinias. Cerveza. 1 Lancha vapor.

De Las Palmas. Pescado. Agua mineral. Bencina. Madera. Arroz. Tabaco elaborado. Cebollas. Patatas. Sal. Conservas. Cemento. Tejidos. Libros. Papelería. Drogas. Provisiones. Licores.

De Santa Cruz de Tenerife. Viveres, Patatas, Tabacc.

De Santa Cruz de la Palma. Petróleo, Patatas.

De Rio de oro. Pescado.

Adviertase que no queda anotada la carga consignada a San Carlos que va en otro Manifiesto. Decomisado en Duala.

De Barcelona. 57 cajas conservas vegetales y carne consignadas a la Casa Esteban Lloveras.

Idems. 602 bultos. Cereales, harina, conservas vegetales, carne, café tostado, cacao en polvo, The.

De Valencia. Arroz, consignado L. Vaz de Serra.

De las Palmas. 1 caja, barras de plomo, consignado Alfonso Casajuana.

Averías

8 sacos arroz perdido total.—al agua.

2 barriles vino y 6 cajas ginebra rotos y sin contenido.

El Hemano Agapito Ortega Martinez

La muerte en esta quincena se ha cernido sobre nuestra Misión de Banapá haciendo presa en uno de sus miembros mas beneméritos. Ha fallecido el veterano de 25 años de servicio en pró de la Colonia; sucumbió eso sí, como valiente, cumpliendo hasta los últimos a satisfacción sus múltiples cargos, que hubieran muy bien empleado a tres o cuatro robustas naturalezas.

Natural de Ros pueblo de la Provincia de Burgos ingresó el joven Agapito Ortega, en calidad de H^o. coadjutor en nuestro Instituto, en el que tenía ya varios parientes el año 87, entregándose por completo desde los primeros días en ser un perfecto religioso en su espíritu, y en ser útil a todos en todos los oficios según sus fuerzas y talentos naturales que no eran pocos como, desde el principio lo iba acreditando la experiencia.

Hacer la semblanza del H^o Ortega como religioso, modelo y ejemplar en todos los actos de su vida quizá fuera considerado inoportuno a la mayoría de los lectores, si bien muy propia para tejer la corona del H^o Ortega por que la perfección de cada uno, y su verdadero mérito se ha de buscar dentro de su vocación, del ambiente en que vive, en las obligaciones que le ha impuesto la divina providencia.

Con su bondad de carácter se granjeaba el respeto y simpatías de todos los que le conocían y

trataban algunos por cierto no muy amigos de sotanas.

Uno de estos me decía el día de su muerte.!!Era ese H^o a quien conocí muy bien uno de los mas tratables y simpáticas personas que he conocido en la Colonia, y bastaba tratarle una vez para quedar amigo suyo;¡¡

De su trabajo en la Colonia y del empuje que dentro de su esfera dió por la civilización y colonización de la misma iba dejando testimonios por do quiera que pasaba.

Como albañil y carpintero, construyó la casa Misión de Elobey con todos sus adyacentes, siendo testimonio de su talento práctico el aljibe que construyó para la Misión, que después de tantos años aun presta el servicio como en los primeros días, mientras otros construidos posteriormente y con mayores dispendios han tenido que ser renovados repetidas veces. También son obras del mismo H^o. la casita de la Reducción del Otoche, y la Reducción de Bitica y Calatrava, destruida esta última poco después de edificada para implantar el Faro en su lugar.

Como carpintero se dedicó principalmente a la reparación de embarcaciones prestando con ello excelente servicio no solo a la Misión, sino también a algunos factores y al Subgobierno de Elobey.

Como herrero, fueron muy buscados sus servicios, sobre todo cuando escaseaban o faltaban del todo los oficiales, por no estar montadas las obras públicas como al presente. También puso sus manos en el alunbrado público de Elobey, en el cementerio del mismo etc.

Pero lo que llenó sus mejores años en esta colonia fué en el cuidado de los enfermos, siendo tan acreditado como enfermero que repetidas veces fueron buscados sus servicios aun por personas extrañas al Instituto, sobre todo cuando no existia el hospital público de Elobey, algunos de cuyo subgobernadores, querían siempre tenerle a su lado en las enfermedades que padecieron, y entregándole oficialmente en cierta ocasión las llaves del Botiquín del Hospital a nuestro buen Hermano Ortega.

Finalmente llenan los últimos días de su vida, sus trabajos por la mecánica, siendo el primero que trajo los automóviles y lanchas de gasolina en su viaje a la Península por razón de salud, empleando el tiempo en vez del reposo necesario a su cuerpo, en imponerse en cuanto fuera necesario o útil para el progreso cojonial.

Descanse en paz el benemérito religioso que si en la tierra quedan sin reconocimiento y paga sus innumerables servicios no habrán quedado ocultos al Rey del cielo por cuya gloria hacía nuestro hermano cuanto trabajaba.

Murió de una afección pulmonar el viernes 2 entre 11 y 12 de la noche en la Misión de Sta. Isabel. a cuya casa habia sido trasladado por tener a mano asistencia facultativa que le facilitara recobrar la salud

R. I. P.